

Lettre d'information aux associations



Au sommaire

Edito

1

Zoom

Emergence - Surfrider Foundation

2

Rencontre avec la CORAC

3

Sous les projecteurs

Visite d'un tiers-lieu : Le Talus

Soutien aux associations

Appel à projets et autres dispositifs

4

Journée des associations

Nouvelle référente associations

Liens utiles



Edito

Voici un an déjà que j'ai pris mes fonctions à la DREAL PACA et je saisis l'opportunité de cette 6^e édition de notre lettre aux associations pour m'adresser à vous.

J'ai parcouru notre territoire et mesuré les enjeux régionaux concernant les domaines de la biodiversité, des risques naturels, de la préservation marine, du littoral, de la montagne : les défis auxquels nous devons collectivement faire face n'ont jamais été aussi manifestes. Cette année encore, canicules, sécheresses, pics de pollution atmosphérique nous ont fortement impactés et témoignent des bouleversements à l'œuvre et de l'évidence de nos missions au plus près des préoccupations de nos concitoyens.

Nos orientations sont claires : il nous faut articuler l'ensemble des sobriétés, qu'elles soient foncières, énergétiques ou hydriques pour répondre aux enjeux du changement climatique, et parvenir à les concilier avec le développement de notre territoire, notamment en matière de création de logements, d'optimisation des infrastructures et d'attractivité économique, tout en intégrant les enjeux liés aux risques, à la biodiversité, à la qualité de l'air et à la préservation de nos ressources.

La diversité des points de vue concernant les actions à mettre en œuvre fait partie du débat public et vous êtes des relais essentiels pour le faire vivre.

L'appui de la DREAL PACA au monde associatif se décline en de nombreuses actions qui traduisent notre volonté de vous soutenir face aux défis qui se présentent à nous. Comme vous le découvrirez dans cette lettre d'information, nous allons lancer un nouvel appel à projets dès cette fin d'année pour vous permettre de déployer des actions d'éducation au développement durable ; nous poursuivons nos échanges et nos visites de terrain pour valoriser vos actions ; nous organisons prochainement notre journée des associations en partenariat avec vos têtes de réseaux.

Je sais pouvoir compter sur votre engagement, votre dynamisme et votre énergie pour promouvoir et amplifier les changements nécessaires à la concrétisation de la transition écologique dans notre région.

Agenda

10 novembre 2023

Journée des associations
à Aix-en-Provence

24 novembre 2023

Lancement de l'appel à projets
Partenariat associatif 2024



*Bravo et un grand merci pour tout
ce que vous faites au quotidien*

Sébastien FOREST
Directeur régional de l'environnement,
de l'aménagement et du logement

**Du 17 mai au 30 septembre,
un drôle de sous-marin nommé
«Emergence» s'est échoué sur
la plage de l'Escale Borély à
Marseille...**

L'antenne marseillaise de l'association Surfrider Foundation a proposé tout l'été un escape game afin de sensibiliser petits et grands de manière ludique à la protection des mers et des océans.

Imaginé en 2019, le projet a pu voir le jour en 2022. Il est né d'un partenariat entre Olivier Cauet, artisan concepteur d'escape game et Thibaut Gaillard, ancien chef de projet EEDD chez Surfrider Foundation.

En 2023, le projet a été l'une des attractions des Assises Nationales de la Biodiversité qui se sont déroulées du 5 au 7 juillet à Marseille.

Cette même année, la DREAL PACA, qui avait apporté son soutien pour l'ouverture au grand public, a expérimenté cet escape game en s'immergeant à bord du sous-marin le temps d'une matinée.

La durée du jeu, accessible dès 10 ans avec accompagnateur, est de 60 minutes. Une fois l'énigme résolue, Quentin et Yoann, les animateurs, proposent un temps de sensibilisation sur la pollution des mers et des océans.

Un volume de déchets équivalent à 500 containers est jeté chaque jour en Méditerranée. Sans parler bien entendu du 7ème continent, entrelacs infinis de plastique flottants sur les océans, dont les gyres, forts courants marins, sont à l'origine.

L'escape game propose en dernier lieu aux participants de créer une affiche évoquant la lutte pour la protection de l'environnement, et de lister des propositions pouvant contribuer à réduire l'impact de l'Homme sur la planète et les océans (produits locaux, produits d'hygiène ecolabel, refus du jetable, mobilités douces, ...).

L'escape game sera fermé cet hiver mais nous espérons le revoir sur Marseille dès le retour des beaux jours !

* « Nous vivons tous dans un sous-marin blanc et bleu. Nous vivons tous sur une planète bleue. »
En référence à la chanson des Beatles, «Yellow submarine».

en savoir plus 



Rencontre avec la CORAC

LA TRANSITION DANS LES CHANTIERS DE JEUNES BÉNÉVOLES



La CORAC (Commission Régionale des Associations de Chantiers) regroupe toutes les associations organisatrices de chantiers internationaux de jeunes bénévoles en PACA. C'est une des têtes de réseaux associatifs avec lesquelles la DREAL collabore.

Outre sa vocation première de réhabiliter et préserver le patrimoine naturel et bâti de la région, la CORAC invite les chantiers à s'inscrire dans une démarche d'éducation à l'environnement pour œuvrer à la transition écologique et énergétique. Restaurer en suivant des méthodes traditionnelles, aménager des sentiers au sein de réserves naturelles, entretenir des berges, débroussailler et baliser des sentiers de randonnées, favoriser une économie locale et un usage d'énergies alternatives sont quelques-unes des actions de protection de l'environnement aujourd'hui au cœur des chantiers.

La CORAC a lancé, le 11 juillet dernier, la journée d'inauguration de la campagne des jeunes bénévoles 2023 au Thor dans le Vaucluse.

en savoir plus 



Sous les projecteurs

LE TALUS, UNE OASIS DE DÉVELOPPEMENT DURABLE

Le Talus est un tiers-lieu marseillais sorti de terre en 2018 grâce à une convention tripartite entre le gestionnaire de la rocade L2, l'Etat et l'association Heko Farm. Il est parvenu à s'implanter durablement sur son territoire, notamment grâce à l'obtention en 2021 du label « Fabriques de territoire » de l'Agence nationale de la cohésion des territoires (ANCT).

C'est un lieu d'expérimentation réparti sur deux terrains de 8 000 m² au total - le jardin et le village - qui s'articule autour d'activités diverses :

- agroécologie avec un champ de 800 m², mare, composteur, ainsi que trois serres géodésiques à l'architecture bioclimatique (voir photo) ;
- alimentation durable à partir des aliments récoltés sur place et transformés dans la cuisine aux normes professionnelles, mais aussi à partir des ruches, des séchoirs solaires, ... ;
- éducation à l'environnement avec des animations pour les scolaires de la cité toute proche d'Air Bel et pour les structures médico-sociales ;
- recyclerie avec un atelier entièrement équipé et les conseils d'une architecte d'intérieur ;
- et un programme socio-culturel facilitant le contact des habitants du centre-ville avec la nature.

Heko Farm est aujourd'hui en phase de concertation avec la SNCF concernant le devenir d'une partie du site du Talus.

La DREAL PACA a soutenu les actions pédagogiques du Talus dans le cadre de son appel à projets partenariat associatif 2023 et remercie Hippolyte et toute l'équipe du Talus pour cette visite d'un site plein de vie et de découvertes proposant aux citoyens d'œuvrer concrètement à la transition écologique.



Soutien de la DREAL aux associations

APPEL A PROJETS PARTENARIAT ASSOCIATIF

Comme chaque année, la DREAL PACA va lancer son appel à projets Partenariat associatif (AAP 2024) en lien avec les thématiques et les politiques de nos ministères.

L'objectif est de soutenir les initiatives des associations dans leurs projets d'éducation à l'environnement et au développement durable, et ainsi faire levier pour l'accélération des transitions écologiques, énergétiques et climatiques.

Résultats de l'appel à projets 2023

Le thème était «Comment favoriser le changement pour accélérer les transitions ?».

79 projets ont été déposés, contre 49 pour l'AAP 2022, soit un montant global demandé de 150 918 € pour un budget disponible de 62 000 €.

Après instruction administrative, les projets ont été présentés devant une commission interne composée des représentants des différents services de la DREAL PACA.

19 projets ont bénéficié d'une subvention allant de 30 % et 100 % de la subvention demandée.

Nouvel appel à projets 2024

Vous serez de nouveau invités à déposer votre projet de manière dématérialisée sur « Le Compte Asso » qui sera ouvert à partir du 24 novembre.

Le dépôt des dossiers a été avancé suite aux retours des associations face aux contraintes inhérentes à la période de fin d'année.

Les informations seront diffusées sur le site de la DREAL PACA.



DISPOSITIF DE SOUTIEN POUR LA QUALITE DE L'AIR

La DREAL PACA dispose de crédits pour accompagner les associations qui portent des actions permettant d'améliorer la qualité de l'air.

Il peut s'agir d'actions de sensibilisation des citoyens à la problématique de la pollution de l'air, d'accompagnement des usagers vers les mobilités douces et les transports en commun, ou encore d'études développant les connaissances.

Ce soutien s'inscrit dans le cadre des 4 plans de protection de l'atmosphère (PPA) existants en région PACA.

N'hésitez pas à contacter la DREAL pour tout renseignement :

• Pour le 13 - Nicolas MALECKI : nicolas.malecki@developpement-durable.gouv.fr

• Pour le 83 - Léa GABORIT : lea.gaborit@developpement-durable.gouv.fr

• Pour le 06 et le 84 - Clémence HUMEZ : clemence.humez@developpement-durable.gouv.fr



Journée des associations

Le 13 décembre 2022, les associations de protection de l'environnement et d'éducation au développement durable de la région PACA ont été invitées à participer à la matinée des associations dans les locaux de la Mairie des 1^{er} et 7^e arrondissements de Marseille.

En collaboration avec nos têtes de réseaux associatifs, la DREAL PACA a organisé cette rencontre sous forme de tables rondes, de témoignages et d'échanges avec les participants. La matinée a été introduite par Marie-Françoise BAZERQUE, directrice adjointe de la DREAL PACA. Les interventions d'Antoine NICAULT (Groupe Régional d'Experts sur le Climat), de Gilles MARCEL (FNE PACA), de Damien RABOURDIN (LOUBATAS), de Marie LAUDAT (GRAINE PACA) et d'Agnès KAYSER (COLINEO) ont permis d'alimenter de riches débats autour de deux sujets :

- Enjeux environnementaux et crises, quelles nécessaires transitions ?
- Accélérer les transitions, quelles actions pour mettre en œuvre le changement ?



EN 2023, LA MATINÉE DEVIENT JOURNÉE !

Rendez-vous le 10 novembre 2023

Co-constituée cette année encore avec nos têtes de réseaux associatifs, cette journée se déroulera au CREPS (Centre de Ressources d'Expertise et de Performance Sportive), 62 Chemin du Viaduc - 13098 Aix-en-Provence.

Thème de la journée : « S'ENGAGER POUR LES BIENS COMMUNS »

Comment et avec qui préserver l'air, l'eau, les sols et les paysages, aujourd'hui et demain ?

Au programme :

- Une table ronde pour échanger sur notre rapport aux biens communs et comment les politiques publiques et le milieu associatif les appréhendent ;
- Des ateliers animés par nos têtes de réseaux pour une montée en compétence grâce aux partages d'expériences.



Votre nouvelle référente



associations.uder.scade.dreal-paca
@developpement-durable.gouv.fr

04 88 22 62 87

En fin d'année dernière, nous avons accueilli Manon ALLO, votre nouvelle référente partenariat associatif et éducation à l'environnement au sein de notre Unité Dialogue Environnemental et Ressources (UDER).

Auparavant gestionnaire au bureau des cabinets des ministres au Ministère de la Transition écologique sur Paris, elle est dorénavant votre principale interlocutrice dans les différentes missions de suivi et de gestion de la vie associative.



Liens utiles

Accompagnement des associations et partenariats à la DREAL PACA

<http://www.paca.developpement-durable.gouv.fr/accompagnement-des-associations-et-partenariats-r1887.html>

Agrément et habilitation des associations au titre de la protection de l'environnement

<https://www.paca.developpement-durable.gouv.fr/agrement-et-habilitation-r850.html>

Informations générales pour les associations --- <https://associations.gouv.fr/>

Observatoire Régional de l'Education à l'Environnement et au Développement durable --- <https://www.arbe-regionsud.org/143-observatoire-regional-de-leducation-a-lenvironnement-et-au-developpement-durable-oredd.html>

Plateforme de demande de subvention - Le Compte Asso --- <https://lecompteasso.associations.gouv.fr>

Bénévolat environnemental --- <https://www.jeuxaider.gouv.fr> --- <https://formations-benevoles-sudpaca.org> --- <https://www.tousbenevoles.org> --- <https://www.benevolt.fr/devenir-benevole/domaine/environnement> --- <https://www.infojeunes-paca.fr> --- https://www.associations.gouv.fr/IMG/pdf/etre_jeune.pdf --- <https://www.unml.info/les-missions-locales/annuaire/provence-alpes-cote-dazur>

Portail régional de l'emploi associatif (tous secteurs) et stages --- <https://emploi.lemouvementassociatif-sudpaca.org>